

sagración de Felipe, que se efectúa dos meses después, un edicto asegura a los arzobispos de Reims el privilegio de consagrar a los reyes de Francia. El rey de Inglaterra asiste a la ceremonia, como duque de Normandía.

Oriente cristiano.—Los hospitalarios y los templarios apelan al papa para resolver sus diferencias y determinar el grado de obediencia que deben a los obispos.

Roma.—Duodécimo concilio general, el tercero celebrado en Letran, bajo la presidencia de Alejandro III (marzo). Solo trata de cuestiones de disciplina eclesiástica; confirma a los cardenales el derecho exclusivo de elegir papa, y fija en dos terceras partes de los votos del sacro colegio la mayoría de elección; también reclama la constitución de los diezmos para la Iglesia, y regula la ordenación y género de vida de los obispos.

1180

Alemania.—El emperador manda despojar solemnemente de sus feudos a Enrique el Leon, que le había rehusado su auxilio en la guerra contra los normandos: otorga el ducado de Sajonia al hermano del margrave de Brandeburgo.

Inglaterra.—Predicación de la tregua de Dios.

Imperio griego.—La muerte de Manuel Comeno entrega Constantinopla a manos indignas; en pocos años se sucederán varios príncipes de esta familia en medio de la anarquía.

España.—En la asamblea eclesiástica de Tarragona se suprime para Cataluña el cálculo de la era de España, reemplazándole por la era de la Encarnación.

Francia.—Luis el Joven expide una carta de liberación para los siervos del territorio de Orleans. Su muerte. Es el primer rey encuyo sello se ve una verdadera flor de lis.

—Advenimiento de Felipe II Augusto a la edad de quince años. —Por su casamiento con Isabel de Hainaud, que es descendiente del carolingio Carlos de Lorena, Felipe confunde las pretensiones de las dos dinastías: recibe el Artois en dote.

—Resistencia del joven rey a su madre y a sus cuatro tíos, que quieren gobernar en su nombre.

1181

Alemania.—Felipe I decide a los dos hermanos, duques de la Pomerania occidental, a reconocer su supremacía: son declarados príncipes del imperio. —El Holstein, que hasta entonces había dependido del ducado de Sajonia, conviértese en feudo inmediato. —El rey de Dinamarca ayuda al emperador a tomar la ciudad de Lubeck a Enrique el Leon.

Hungría.—El rey Bela nombra, tal vez en el año 1181, varios jefes particulares entre los que se distribuyó la administración de Hungría, dividida en condados; estos jefes debían ser subalternos del con-

de palatino, oficial supremo cuyas funciones comprendían los asuntos civiles y militares.

Hungría y Venecia.—La ciudad de Zara, en Dalmacia, que se había sustraído a la dominación de los venecianos, entrégase por cuarta vez a Hungría que sabe conservarla.

1182

Dinamarca.—Muerte de Valdemar I: por sus virtudes, sus hazañas y las leyes que dió a su pueblo, ha merecido el sobrenombre de Grande. Atribúyesele la fundación de Dantzig, en la desembocadura del Vístula, y el principio de la edificación de Copenhague, en la costa oriental de la isla de Seeland. —Advenimiento de su hijo Canuto VI.

Francia.—Edicto de Felipe Augusto contra los judíos; odiosos como usureros y sacrilegos, son expulsados y despojados.

Oriente musulmán.—Saladino, sultán de Egipto y de Damasco, emprende la conquista de Edesa; mas no puede tomar Alepo ni Mosul, que son de la familia de Nureddin.

1183

Alemania é Italia.—El tratado de Constanza confirma todos los privilegios de que gozaban las principales ciudades de Italia, dependientes del emperador (junio).

Inglaterra y Francia.—Rebelión de los hijos de Enrique II, sobre todo del mayor, a instigación de Bertran de Born, señor de Hautefort en el Limosin, trovador célebre.

Francia.—Felipe Augusto reclama por las armas al conde de Flandes los condados de Vermandois y de Amiens, por ser el mas próximo heredero de su esposa, que no le dejaba hijo.

Oriente cristiano.—El rey de Jerusalen, Balduino IV, es atacado de la lepra a los veintidos años. —La ambición de los condes de Trípoli, de Edesa y de Guido de Lusignan, esposo de la hermana del rey, es causa de perturbación del estado durante varios años.

Oriente musulmán.—Saladino toma por asalto Amida, en la Mesopotamia, y hace que le cedan Alepo.

1184

Alemania y Roma.—A pesar de la protección de Federico I, el papa Lucio III se ve obligado a salir de Roma. Un concilio celebrado en Verona, a presencia del emperador, excomulga a los romanos y amenaza a los cataros, los patarinos y los vodenses con penas espirituales y temporales.

España.—Yusuf pierde en Santarem una gran batalla contra el anciano rey de Portugal, Alfonso Enriquez, que ayuda a su hijo Sancho, de veintinueve años de edad. Yusuf muere a consecuencia de sus heridas. El nuevo jefe de los almohades, Yacub, recordará por

sus brillantes cualidades y su liberal administración, así como por la gloria militar, los mejores tiempos del califato de Córdoba.

Francia.—El rey combate a los salteadores brabantones, bandoleros reunidos en cuerpo de ejército, que asolaban los campos. —Se comienza a empedrar la ciudad de Paris, cercando de muros el parque de Vincennes, fortaleza situada cerca de la residencia del rey. —Varias municipalidades reciben del soberano la confirmación de sus cartas: Autun, Chalons y Beaune en Borgoña, y Crespy en el Laonés.

Oriente cristiano.—Los grandes maestros de los órdenes de los hospitalarios y de los templarios van a Verona para solicitar los auxilios del papa y del emperador.

Rusia.—Formidable expedición del gran príncipe Wladimiro contra los búlgaros del Volga; penetra hasta su capital y concluye la paz con ellos.

1185

Inglaterra y Francia.—Felipe Augusto ordena a los prelados reunidos en Paris que exhorten a todos sus súbditos a la guerra santa (enero). —La asamblea eclesiástica de Londres acuerda que es mas útil para el bien de sus pueblos que el soberano abandone su reino para ir a la guerra de Oriente (marzo).

Imperio griego y Sicilia.—Los normandos de Sicilia hacen correrías por las costas del imperio griego hasta Tesalónica: serán rechazados delante de Constantinopla.

España.—Muerte de Alfonso Enriquez, que contaba ya mas de noventa años: se le enterra en Coimbra, entonces capital de Portugal. Advenimiento de su hijo Sancho.

Hungría.—Casamiento del rey con una hermana de Felipe Augusto. —Los húngaros se apoderan de una parte de la Rusia Roja, del ducado de Haliez (Galitzia).

Italia.—Guillermo el Viejo, marqués de Monferrato, emprende el viaje a la Tierra Santa, donde reina su nieto Balduino V.

Oriente.—Reinaldo de Chatillon obliga a Saladino a levantar el sitio de Krac, la antigua Petra de la Palestina. Tregua de cuatro años.

1186

Alemania y Sicilia.—Enrique, hijo del emperador, se casa a los veintinueve años con Constanza, hija del rey Rogerio II, que tiene cerca de cuarenta; sucederá a su sobrino, Guillermo II, que no tiene sucesión.

Inglaterra y Francia.—Muerte de Godofredo, duque de Bretaña.

Búlgaros.—Los búlgaros sacuden el yugo bizantino que estaban sufriendo hacia ciento sesenta y siete años y eligen dos jefes.

Imperio griego.—Conrado, tercer hijo del marqués de Monferrato, que ha marchado a Tierra Santa, detiénese en Constantino-
pla, defiende al emperador contra un rebelde, se casa con su hermana y recibe el título de César.

Oriente cristiano.—Guido de Lusignan, cuñado de Balduino IV, obtiene la corona de Jerusalen por muerte de aquel príncipe: una parte de los latinos se declaran en su contra.

1187

Dinamarca.—Canuto VI obliga al duque de la Pomerania occidental y a los dos duques de Meklenburgo a declararse sus vasallos.

Francia.—El rey favorece la formación de las municipalidades de Arras, Saint-Omer, Hesdin, Douens en Artois, Dijon en Borgoña, y muy pronto Montreuil y Pontoise.

Oriente.—Saladino gana al rey de Jerusalen la batalla de Tiberiades, al Sudoeste del lago de este nombre: caen prisioneros el rey Guido de Lusignan, el gran maestro de los templarios y Guillermo el Viejo, marqués de Monferrato. Reinaldo de Chatillon y muchos caballeros hospitalarios y templarios son asesinados después del combate; la santa Cruz cae en poder de los infieles (3 julio). —Saladino ocupa la Tolemaida (San Juan de Acre): pone sitio a la opulenta ciudad de Tiro, que es salvada por Conrado, hijo del marqués de Monferrato, el cual había desembarcado hacia poco; toma la ciudad de Ascalon (4 setiembre), y al fin entra por capitulación en Jerusalen: los vencidos que se hallan en la ciudad son tratados generosamente. Poco después de la batalla de Tiberiades muere el conde de Trípoli, legando sus Estados a un hijo de Bohemundo III, príncipe de Antioquia. —Los hijos de Kilidge-Arslan II no esperan su muerte para apoderarse del gobierno: durante algunos años la anarquía debilitará el Estado selycida de Iconio.

Roma.—Urbano III, que llamaba a Europa a la defensa de los cristianos de Oriente y había ido a Venecia para hacer equipar una escuadra, muere en Ferrara después de recibir la noticia de la pérdida de Jerusalen (19 octubre).

1188

Alemania, Inglaterra y Francia.—Guillermo, arzobispo de Tiro, hace tomar la cruz a los tres reyes. Diezmo saladino en Francia. La rebelión de Ricardo Corazon de Leon retiene al rey de Inglaterra; Felipe Augusto apoya al hijo rebelde.

Oriente.—Conrado de Monferrato atiende a la defensa de Trípoli, atacada por Saladino (enero). —Rivalidad entre Guido de Lusignan, que ha recobrado la libertad, y Conrado sobre la ciudad de Tiro.

—Saladino se apodera en el principado de Antioquia de veinticinco ciudades, pero ataca inútilmente a la capital.

Roma.—El nuevo papa Clemente III, de origen romano, consigue que le admitan el pueblo y el senado de Roma, que hacia diez años estaban en lucha abierta contra los pontífices. Devuélvense los derechos de regalia, pero confirma los privilegios del senado y sacrifica a la enemistad de Roma las ciudades de Tusculum y de Tivoli, que con frecuencia sirvieron de asilo a sus predecesores.

1189

Africa y España.—Después de haber pacificado el Africa, Yacub devasta una parte de Portugal.

—Mientras que nuevas insurrecciones le llaman al Africa, Sancho I, rey de Portugal, se apodera de Silves y Béjar con el auxilio de los cruzados ingleses.

Alemania y Sicilia.—La muerte de Guillermo II es la señal de una sangrienta lucha entre el hijo de Federico Barbaroja, casado con Constanza, heredera legítima de los Estados de Sicilia, y Tancredo, nieto de Rogerio II por una concubina.

Inglaterra.—El pesar mata a Enrique II (6 julio), dos días después de celebrar un tratado de paz con Felipe Augusto, que había apoyado a sus hijos rebeldes. —Ricardo, el nuevo rey, deja hacer una matanza entre los judíos que se hallaban en Londres, y trafica con los bienes eclesiásticos.

Oriente.—Cruzada de Federico Barbaroja. —Guido de Lusignan comienza el sitio de San Juan de Acre. Muerte de su esposa Sibila, descendiente de la familia real de Jerusalen: los derechos que Guido tenia sobre el trono pasan a la casa de Monferrato por el casamiento de la hermana de Sibila.

1190

Alemania y Sicilia.—Federico I muere en Cilicia (junio). —Advenimiento de su hijo mayor, Enrique IV, ya rey de las Dos Sicilias por su mujer Constanza. Conservanse poesías de Enrique en el encabezamiento del libro titulado los *Minnesinger*.

Inglaterra y Escocia.—El rey Ricardo desiste del homenaje que su padre había conseguido de Guillermo el Leon para la corona de Escocia; solo conserva el que se ha tributado en todo tiempo a los príncipes escoceses que tenían dominios en Inglaterra.

Bohemia.—El trono ducal es ocupado durante un año por el marqués de Moravia, pariente y competidor del hijo mayor del rey Ladislao II.

Francia.—El testamento que deja Felipe Augusto en el momento de marchar a la guerra santa contiene la institución de los bailios reales como jueces superiores a los prebostes. —Ejecución de la ciudad de

Paris, determinado por el rey: nave de plata con flor de lis de oro. — Construcción de los muros y de las puertas de Paris.

Génova.—Cambio de constitución: los cónsules son reemplazados por un podestá anual de origen extranjero. Al cabo de un año se adopta otra vez la antigua forma de gobierno.

Oriente cristiano.—El joven Federico de Suabia, llegado a Palestina con los restos del ejército de Barbaroja, su padre, funda un orden de caballería religiosa y militar, en que solo se admitirán alemanes. La regla de la orden teutónica toma de la de los hermanos hospitalarios lo referente al cuidado de los enfermos, y de la de los templarios lo que atañe a la milicia y la disciplina.

Sicilia.—Los cruzados de Francia y de Inglaterra siguen por primera vez la vía marítima: disentiendo de los dos reyes en Sicilia.

1191

Alemania.—Bertoldo V, jefe de la Borgoña transjurana, edifica en Helvecia la ciudad de Berna, a la cual da leyes y concede libertades municipales, confirmadas por el emperador Enrique VI.

Alemania é Italia.—Coronación de Enrique VI en Roma por el nuevo papa Celestino III. Expedición contra Tancredo, jefe nacional de los normandos; no puede apoderarse de Nápoles.

Bohemia.—El duque muere en el sitio de Nápoles, adonde había seguido al emperador.

España.—Los capitanes almohades recobran los países conquistados por Sancho, rey de Portugal.

Francia.—Felipe Augusto adquiere el Artois como dote de su esposa.

Italia.—El papa entrega Tusculum a los romanos, que al destruir esta ciudad aplacan un odio mas que secular: las ruinas se hallan en Frascati.

Oriente.—Ricardo Corazon de Leon despoja a un Comenco de la isla de Chipre, y juntamente con Felipe Augusto apodérase de San Juan de Acre; marcha de Felipe. Expediciones brillantes, pero estériles, de Ricardo contra Saladino. Diferencias entre Conrado de Monferrato y Guido de Lusignan sobre el título de rey de Jerusalen. —La orden teutónica, confirmada por Celestino III, se somete a la regla de San Agustín, componiéndose del modo siguiente: 1.º caballeros todos nobles, 2.º sacerdotes, y 3.º hermanos siervos, individuos de todo estado, cuyo número será considerable. El hábito de los caballeros será manto blanco con cruz negra galoneada de plata. —Como los cruzados han traído de Oriente la lepra, se hace necesario instituir hospitales particulares en Francia.

1192

Dinamarca.—Canuto VI confiere el ducado de Sleswig a su hermano Waldemaro. —Rebelión del

obispo de Sleswig, que tenia pretensiones sobre el ducado y hasta sobre la corona de Dinamarca.

España.—El rey de Leon es condenado por el concilio de Salamanca a separarse de su esposa, hija de Sancho I de Portugal, que era su prima hermana. Son puestos en entredicho los reinos de Leon y Portugal porque sus príncipes no han obedecido al concilio.

Francia.—Felipe Augusto al pedir la mano de Ingeburga, princesa danesa, hermana del rey Canuto VI, se proponía adquirir los antiguos derechos que los reyes de Dinamarca tenían sobre Inglaterra, recibiendo así un socorro de naves para hacer valer sus derechos. El rey de Dinamarca prefirió dar en dote una suma de dinero.

Oriente.—Guido de Lusignan recibe de Ricardo Corazon de Leon el reino de Chipre, y Conrado de Monferrato conserva entonces para sí solo el título de rey de Jerusalen. Conrado muere asesinado por dos emisarios del Viejo de la Montaña. Por el casamiento de su viuda, el título de rey de Jerusalen se trasfiere a la casa de Champaña. Bonifacio, hermano de Conrado, hereda el marquesado de Monferrato. —Ricardo concluye una tregua con Saladino antes de su marcha: los latinos conservan aun San Juan de Acre, Jafa y Arsuf.

Venecia.—Enrique Dandolo, muy anciano ya, es elegido dux.

1193

Inglaterra y Francia.—Durante la ausencia de Ricardo, que al volver de Tierra Santa ha caído en manos del duque de Austria, su enemigo, siendo después entregado al emperador Enrique VI, que le retiene cautivo, su hermano, Juan sin Tierra, pretende al trono de Inglaterra: Felipe Augusto posee la Normandía.

Francia.—Casamiento (agosto) y casi inmediatamente divorcio (noviembre) de Felipe con Ingeburga de Dinamarca, la cual apela a Roma.

Italia.—Por un diploma imperial se hace donación de Alejandría al marqués de Monferrato.

Oriente musulmán.—Muerte de Saladino en Damasco a los cincuenta y siete años de edad (4 marzo). Por la sabiduría y equidad de su gobierno se hizo amar de sus pueblos, y el terror popularizó su nombre entre los cristianos. —Distribuyó sus Estados entre sus tres hijos del modo siguiente: 1.º sultanía de Damasco, con Jerusalen, Balbek y Bostra; 2.º sultanía de Egipto; 3.º sultanía de Alepo.

1194

Alemania Italia y Sicilia.—El partido nacional de los normandos pierde su jefe Tancredo, cuyo hijo, muy joven, es despojado fácilmente por Enrique VI. Coronación del príncipe alemán en Palermo (octubre); por sus crueldades se hace aborrecer de los sicilianos:

sus auxiliares, los genoveses y pisanos, traban batalla unos contra otros en la rada de Mesina.

Francia.—Habiendo Felipe perdido cerca de Blois, durante la guerra contra los ingleses, sus bagajes con los títulos de la corona, manda crear el depósito de los archivos en Paris (5 julio).

1195

Alemania é Italia.—Al morir Welf de Este, que ha conservado durante treinta y ocho años el marquesado de Toscana y los bienes de la condesa Matilde, el emperador los da a su propio hermano Felipe.

España.—Yacub impele a la guerra santa contra los castellanos a las diversas tribus del Africa y del Magreb. El rey de Castilla Alfonso VIII no espera los refuerzos prometidos por el de Leon y por el nuevo rey de Navarra Sancho VII, y pierde una gran batalla en las alturas que dominan la fortaleza de Alarcos. Rompiendo la costumbre, el vencedor devuelve la libertad a veinte mil prisioneros.

1196

Alemania.—El hijo de Enrique VI, que solo tiene dos años, es elegido rey de los romanos.

Alemania y Sicilia.—La rebelión de los sicilianos provoca una nueva expedición de Enrique VI y nuevos suplicios.

Búlgaros.—Juan I reina solo sobre los búlgaros, libres de la dominación griega; pero con perjuicio de sus sobrinos.

España.—Fáciles victorias de los almohades, que se apoderan de Calatrava, Guadalupe y Madrid, amenazando a Toledo. Depositase el botín en la mezquita de Sevilla.

—El rey de Castilla, lejos de atender a la salvación de los países cristianos, ataca a su pariente el rey de Leon.

Francia.—Separado de Ingeburga, a pesar de las amonestaciones del papa, Felipe Augusto contrae matrimonio con Inés, hija del duque de Merania, país inmediato al Tirol (junio), y la conservará contra la opinión de la corte de Roma.

Italia.—El jefe de los Torelli, Saliguerra (Saliens in Guerra), y Azzo ó Azzolino de Este se hacen nombrar sucesivamente podestades de Ferrara. Estos dos facciones devastan la ciudad desde el siglo x: los de Este son gielfos.

1197

Alemania y Sicilia.—Enrique VI da el ducado de Suabia a su hermano Felipe, que posee ya la Toscana: trata de conseguir que la corona imperial sea hereditaria en su familia, y de incorporar el reino de las Dos Sicilias al imperio germánico. Cincuenta y dos príncipes y el papa aprueban sus proyectos. Oposición perseverante del duque de Sajonia y del margrave de Brandeburgo. Enrique VI muere en

Mesina. - Su hijo Federico, de tres años, que le sucede en sus dominios hereditarios, tiene por tutora en Sicilia a la reina Constanza. Felipe de Suabia gobierna en Alemania.

Bohemia. - La muerte de Enrique VI permite a Premislao, enemigo de la casa de Suavia, que ha sido duque en 1192, volver á Bohemia.

España. - Algunos cruzados ingleses y holandeses ayudan á Sancho I á recobrar Lisboa y una parte de los Algarves. - El casamiento de Berenguela, hija del rey de Castilla, con el rey de Leon, es prenda de reconciliación entre ambos Estados; pero á causa del parentesco de los esposos, da lugar á nuevas disputas con la corte de Roma.

Francia. - Nueva guerra con Ricardo Corazon de Leon, que ha hecho alianza con el conde de Flandes: la lucha es mas encarnizada en la cuenca del Epta, en las inmediaciones de Gisors.

Oriente cristiano. - Muerte del rey titular de Jerusalem, Enrique de Champaña. Amori II de Lusignan, rey de Chipre, casado con Isabel, la viuda de Enrique, hereda el título. - El príncipe de la Armenia cristiana, Libon, cuyo dominio se extiende desde el Cáucaso hasta el mar de Cilicia, se hace coronar rey con el consentimiento del emperador de Alemania y el papa.

1198

Bohemia. - El duque Premislao obtiene la corona por la influencia de Felipe de Suabia.

Francia. - Felipe concede á los judíos permiso para volver á Francia, mediante sumas considerables, las cuales necesitaba para la guerra contra los ingleses.

Roma. - Muerte de Celestino III. Durante su reinado se estableció para todas las iglesias de Occidente la costumbre de no dar la comunión á los laicos sino con la única especie del pan, según se practicaba en la iglesia de Jerusalem. - Advenimiento de Inocencio III, de la familia de los condes de Segnia, de treinta y siete años de edad: ya era cardenal, pero no se ordenó sacerdote hasta después de su elección. Estableció su poder en Roma, exigiendo juramento del prefecto de la ciudad, de los senadores y de los demás magistrados que tenían su nombramiento del

emperador. Reivindica para la Santa Sede la marca de Ancona, donde dominaba el alemán Markwald, principal consejero de Enrique VI, y también el ducado de Spoleto. Promueve en Toscana la confederación de Luca, Florencia, Pisa, etc.; Pisa se conserva fiel á la familia de Enrique VI.

Roma y el imperio de Alemania. - Cuando Felipe de Suabia se hace conferir la corona germánica, Oton de Brunswick, hijo de Enrique el Leon, jefe de los Welfos, declárase su rival como aspirante al imperio, con el consentimiento de Inocencio III, que quiere debilitar á la casa gibelina tan temible ya en Italia.

Sicilia. - Muerte de la reina Constanza en Palermo: su testamento da la regencia á Inocencio III. El papa protege con energía á su pupilo, y opondé al ambicioso Markwald un caballero francés, Gualterio de Briena.

1199

Africa y España. - La muerte de Yacub somete á los almohades al gobierno de un príncipe mas débil, Mohamed-el-Naser. - Averroes (Abu-Abdalah-Mohamed-ben-Omar-ben-Roschd), natural de Córdoba, muere en Marruecos. El estudio de la medicina, de la filosofía, de la ciencia del derecho, de las matemáticas, de la poesía, muchas obras en árabe y hebreo, y sobre todo una traducción de las obras de Aristóteles, valieronle una gran reputación en la Edad media, aun entre los cristianos.

Inglaterra y Francia. - Tregua entre los dos reyes. - Muerte de Ricardo en el sitio de Chalus, en el Lemosin. - Advenimiento de su hermano Juan sin Tierra, en detrimento de Arturo, hijo de Gofredo, que es reconocido en Bretaña, el Maine, el Anjou y Turena.

Italia. - La guerra entre Parma y Plasencia se propaga á toda la Lombardia.

Oriente cristiano. - Guerra civil entre las dos órdenes de sanjuanistas y templarios sobre posesión de un territorio. La lucha durará tres años, terminando solo por la intervención de Inocencio III.

Oriente musulmán. - Safadino, hermano de Saladino, que ha quitado Damasco á uno de sus sobrinos, apodérase de la sultanía de Egipto.

SIGLO XIII DESPUES DE J. C.

Reseña general

El siglo XIII es aquel en que las instituciones han adquirido mayor desarrollo y actividad, conservando sus formas tan diversas, en el órden de la política, de la religion, de los estudios ó de las letras: el estado de los gobiernos, de las costumbres y de las opiniones se resiente de la variedad de los hechos y de los acontecimientos que se realizan.

Comienza el siglo con el pontificado de Inocencio III: toda Europa experimenta la influencia de este Pontífice; los Estados de Italia le tienen por protector; excomulga y desti-

tuye al emperador Oton IV, de la casa de los Welfos, á quien habia reconocido primeramente; despoja de la Gran Bretaña á Juan sin Tierra, para dársela á Felipe Augusto, pero se la vuelve á tomar, declarándola feudo de la Santa Sede; y por último, ordena las cruzadas. Muy contra su voluntad, y á pesar de sus anatemas, en una de aquellas expediciones se despoja á los príncipes bizantinos del imperio griego; pero la usurpación, que hace emperador de Constantinopla á un conde de Flandes, cediendo la cuarta parte del imperio á los venecianos, confiere á la Santa Sede la supremacía sobre los griegos cismáticos. Otra cruzada inunda con la nobleza y el clero del Norte de Francia las ricas posesiones de los albigenses, los herejes del Mediodía: la herejía será extirpada tanto por la destrucción de las poblaciones como por la ardiente predicación de los monjes dominicanos. La tercera guerra santa arranca la España cristiana á los almohades de Africa por la victoria de Tolosa. Inocencio preside concilios, funda monasterios, escribe libros místicos; y su inmensa correspondencia comprende todos los asuntos importantes que ocuparon á la Europa desde 1198 hasta 1216. El Papa parece digno de esta dominación universal, así por su ilustración como por su gran talento. Reanima en la Iglesia la afición al estudio: instruirse es uno de los actos de obediencia que exige á todos los eclesiásticos, seglares ó regulares. Casi todos sus sucesores, hasta fines del siglo, siguen y mantienen, aunque con menos talento y autoridad, la dirección que él imprimió al mundo. La supremacía política no disminuye apenas entre sus manos; pero sus pretensiones parecen inútiles cuando despojan á los últimos príncipes de la casa de Suabia para poner en su lugar, en las Dos Sicilias, á los indignos príncipes de la casa de Anjou. Bonifacio VIII, que termina el siglo, comprometerá el poder de la Santa Sede por sus temerarios esfuerzos para aumentarle; pero no falta en la corte de Roma la ciencia, esa arma tan necesaria aun para aquellos que poseen ya la fuerza: las *Decretales* de Gregorio IX, completadas por un sexto libro, el *Sexto*, de Bonifacio VIII, contribuyen á extender la jurisdicción eclesiástica. En todos los reinos de la cristiandad, los legados hacen respetar las disposiciones de la Santa Sede, como en otro tiempo los procónsules romanos las del Senado.

Dos nuevas órdenes monásticas, fundadas por el español Santo Domingo y por el italiano San Francisco de Asís, para luchar contra la herejía por la palabra é inclinarla á las virtudes por la mortificación y la pobreza, pertenecen á la vez á la historia de la religion y á la de las letras. Los dominicos llegan á ser muy pronto formidables haciendo inquisidores y persiguiendo á los herejes; pero, de la misma manera que los franciscanos, ejercen una acción benéfica en los estudios. No es de extrañar que estas dos órdenes alcanzaran tanto crédito y favores cuando se reflexiona que desde su nacimiento contaron en su seno numerosos estudiantes, profesores, predicadores y escritores laboriosos. Infunden emulación á los antiguos cenobitas, en los cuales comenzaba á debilitarse la afición al estudio; y también al clero secular, que amenazado en sus derechos y perturbado en el ejercicio de sus funciones por las empresas de aquellos nuevos auxiliares, comprenderá la necesidad de no ser inferior á ellos en instrucción y mérito.

En este siglo se crearon también otras órdenes: los carmelitas y los agustinos, algo posteriores á los dominicos y franciscanos, titulanse, como ellos, órdenes mendicantes. Los celestinos son de fines del siglo; la órden de la Merced fué fundada á principios por Pedro Nolasco, con el objeto de rescatar á los cristianos cautivos de los moros.

Los hermanos de Cristo ó Porta-Espada, caballeros de Livonia, no se crean para la predicación, sino para la conquista; la órden teutónica viene de Palestina para ayudarlos, y muy pronto se sustituye á ellos en esa obra de guerra, en Livonia y Prusia: la cruz queda plantada sobre la sangre de los idólatras á orillas del Báltico.

La guerra santa, que en otro tiempo se predicaba solo contra los infieles de Oriente, alcanza ahora á los musulmanes de España, á los herejes de Francia, á los eslavos idólatras del Norte, y aun á los griegos cismáticos de Constantinopla,

muy pocos cruzados van á combatir por la Tierra Santa. El nombre de rey de Jerusalem no es ya mas que un vano título: Juan de Briena abandona la Palestina para ir á Constantinopla, después de una desgraciada tentativa contra Egipto; y Federico II, emperador de Alemania, su yerno, compra á los musulmanes el derecho de entrar en Jerusalem, aunque excomulgado. Por su piedad, y por la hábil dirección que imprimió al principio á su cruzada, San Luis hubiera merecido ser mas feliz en Egipto: los mamelucos, salidos ayer de la Circasia como esclavos, y convertidos en soberanos por la destitución del último sultán ayubita, permiten al menos al rey cautivo comprar su libertad. Entonces concibe alguna esperanza en la alianza de los mogoles, que no se habian detenido aun en la vía de conquistas en que les lanzaron Gengiskhan y sus hijos, llegados de la extremidad oriental de Tartaria; pero los mogoles, poseídos de un espíritu devastador, no distinguian entre cristianos y musulmanes, y habíanse precipitado sobre las tierras cristianas de Rusia, de Polonia y de Hungría, de la misma manera que sobre el imperio musulmán del Kharisme, sobre la India y la China. El exterminio de los ismaelitas en Siria, la sangrienta catástrofe del último califa abasida, y la ruina de Bagdad, solo reportan provecho á las dinastías turcas que sobreviven en el Asia Menor, y á los mamelucos de Egipto. La toma de Constantinopla por los griegos de Nicea, que reconstituyen un imperio para dos siglos, produce poca sensación en Europa, pues nadie se interesa por la suerte de una pequeña casa feudal de Francia, que ha perdido su trono; únicamente los venecianos sienten el golpe de rechazo, por la superioridad marítima que entonces adquieren sus rivales los genoveses. La última cruzada, mientras que en el Oriente arrecia la lucha, y en tanto que los mamelucos se hacen temibles á los franceses, los sirios y los mogoles, llega á tocar en la costa de Africa, y no da mas resultado que poner en relieve las virtudes cristianas de San Luis, apresurando su heroica muerte. Los mamelucos acaban de expulsar de Palestina á los templarios, los caballeros teutones y á toda la milicia de los cristianos del Occidente, de cuyas últimas plazas se apoderan.

¿Y no queda nada de esas guerras santas? Sí: las naciones occidentales se pusieron en relación, no solo mutuamente, sino también con los griegos y los árabes, con Asia y Africa; tampoco se perdieron tantos viajes á Egipto, Siria y Constantinopla; este contacto universal influyó en las lenguas, en las ideas y en las artes, y aceleró la comunicación de todos los conocimientos, preparando muy de antemano los progresos de la inteligencia humana. Del Oriente se importaban la miseria, las enfermedades y los vicios; pero también las luces que ensanchaban la esfera de las artes y de la literatura.

Los Estados de la Europa occidental pasan por grandes vicisitudes: los ingleses expian un crimen doméstico de su rey Juan sin Tierra, perdiendo todo cuanto poseen en el continente á excepción de la Guyena. El reinado de Felipe Augusto es una de las épocas de engrandecimiento del poder real en Francia, así como de decadencia para el de los grandes señores: la victoria nacional de Bouvines hiere del mismo golpe á la aristocracia rebelde, al rey de Inglaterra y á la casa de los Welfos en la persona de Oton IV de Brunswick. La gran carta, impuesta por los barones ingleses á Juan sin Tierra, no es una constitución general; pero el triunfo de los nobles preparará el de toda la nación. En Francia, después del corto reinado del hijo de Felipe Augusto, que en sus expediciones contra los albigenses consuma la ruina de los condes de Tolosa, la minoría de Luis IX hubiera podido exponer á la monarquía á los mismos peligros que el tiránico gobierno de los Plantagenetos atrajo sobre el trono inglés. La regencia de Blanca de Castilla y las cualidades personales de San Luis aseguran sin despotismo ni usurpación la supremacía del poder real contra la aristocracia, y la independencia del territorio contra los ingleses aliados de los señores que se rebelaron. Este reinado, en el que rebosa en demasía la gloria militar debida á las cruzadas, brilla también con toda la que un rey de Francia puede adquirir por su buen gobierno y por la suprema dirección de los negocios. La hon-

radez natural de sus inclinaciones, su bondad, su justicia, su lealtad magnánima, su intrepidez en los combates, su valor mas heroico aun en el infortunio, sus luces atendida la época, su religiosa abnegación por los intereses del pueblo, los saludables remedios que aplicó á la anarquía feudal; y en una palabra, todas sus cualidades, todos sus actos obedecen á un sentimiento de noble y sincera piedad que realza el mérito y la fuerza de su resistencia cuando combate las pretensiones de la corte de Roma. El rey de Inglaterra, su contemporáneo Enrique III, está en lucha con la aristocracia, que quiere reformar por sí misma el gobierno; y la ambición del jefe de la rebelión, el conde de Leicester, es causa de la primera convocatoria de los diputados de los comunes al parlamento. El doloroso parto de las libertades constitucionales en Inglaterra no fué estéril para la paz y para la grandeza de la nación. Eduardo I, exaltado por sus triunfos en el país de Gales y en Escocia, y fuerte por sus alianzas en el continente, hubiera imitado el despotismo de Felipe el Hermoso á no haberle contenido la gran carta y los parlamentos. Este nieto de San Luis, rey mas hábil, pero menos honrado que su padre, Felipe el Atrévado, que comprometió torpemente á Francia en los asuntos de España y de Sicilia, ve bien cuales son los verdaderos intereses del reino y de la monarquía: es célebre por sus guerras contra Inglaterra y Flandes, por su alianza con Escocia, por la sustitución de la ley real á las costumbres anárquicas del feudalismo, y de los legistas á los pares-caballeros. Encuéntrase con un papa tan despota como él, y da principio la lucha cuando comienza el siglo XIV.

En Alemania, y sobre todo en Italia, la agitación es mucho mas profunda. La casa de Suabia, excluida primeramente del trono imperial por Inocencio III, es llamada de nuevo por el papa, en perjuicio del príncipe Welfo. Federico II es el bienhechor de sus súbditos hereditarios de las dos Sicilias; pero el resto de Italia combate en su contra. Gregorio IX é Inocencio IV le excomulgan, le destituyen y aniquilan su poder creando anti-césares. Libres ya de la dominación germánica, los pueblos lombardos no saben vivir como pueblos independientes: las facciones güelfa y gibelina tienen aun sus banderas en todas las ciudades. La casa de Romano es el terror de la Lombardia oriental; y cuando sucumba, los Scaligeros y los Carrara cometerán las mismas crueldades. Milan pasa de las manos despóticas de los Torriani á las de los Visconti; Venecia se salva de la anarquía y el despotismo extranjero confiando su suerte á una formidable oligarquía; y la república de Génova, agitada por disturbios interiores, cambia continuamente los nombres, las relaciones, el sistema mismo de las magistraturas. La Toscana se divide en varias repúblicas, algunas veces aliadas, pero con mas frecuencia rivales: Florencia, rica por la industria, en medio de los violentos furores de los güelfos y gibelinos, trata de constituir su gobierno democrático. La tierra de las Dos Sicilias es tumba de los hijos y del nieto de Federico II. Carlos de Anjou, llamado por los papas contra aquellos, hace execrable el nombre de Francia, sobre todo en Sicilia: las vísperas sicilianas dan esta isla á los aragoneses, y los dos reinos subsisten así largo tiempo separados y enemigos.

La anarquía de Alemania desde mediados del siglo, favorable al poderío de los señores y á la independencia de las ciudades que forman la liga del Rin y la asociación comercial anseática, no cesa hasta que Rodulfo de Habsburgo ocupa el trono imperial. El poderoso rey de Bohemia es derrotado; Austria pasa á manos del hijo de Rodulfo, que sin embargo no heredará el título de emperador, y que solo por importantes concesiones obtiene el favor ó la indulgencia de la corte de Roma. Rodulfo no visita la Italia.

El siglo XIII es glorioso y fecundo para la España cristiana. Después de la derrota de los almohades en Tolosa, los reyes de Aragon, y los de Castilla y Leon, que forman un solo reino desde 1230, consagran mas de cincuenta años á rechazar á los moros hácia las montañas de Granada. La piedad caballeresca de Fernando III el Santo, y la afición á las letras, á la astronomía y á la ciencia de las leyes de Alfonso X el Sábio, permiten á Castilla ocupar el primer lugar; la extensión de su territorio contiene en la península los progre-

sos de otros dos Estados cristianos, Aragon y Portugal; mas el primero de estos busca ya fortuna en las islas del Mediterráneo. Navarra, casi reunida con Francia por alianzas de familia, está, por decirlo así, fuera de España. La nueva invasión de los Merinidas de Africa no penetra mucho en territorio cristiano: Castilla, el mas poderoso de los cuatro Estados, es la que debe sostener el peso. En Aragon y Castilla comienzan á promoverse las luchas intestinas de la aristocracia y la monarquía, bajo príncipes cuyo reinado no carece sin embargo de fuerza y de brillo, y con Alfonso X, que ha recibido de los electores alemanes el título de emperador, y Pedro III, que tomó la Sicilia á los franceses.

Las costumbres del siglo XIII se resienten de la ignorancia, de la falsa ciencia, del relajamiento de la antigua disciplina eclesiástica, y de las ceremonias extravagantes ó escandalosas que se han conservado, tal como la fiesta de los locos ó la de los asnos en Francia. Las costumbres en los palacios y castillos no son mas puras ni mas nobles que las de las clases inferiores.

Sin embargo, abundan las escuelas: las hay en la inmediación de casi todos los monasterios, tan numerosos entonces, y de las iglesias catedrales. En las ciudades, donde la enseñanza se divide en varios ramos, atrayendo un gran concurso de estudiantes, como en Paris, Angers, Tolosa y Montpellier, el nombre de universidad se aplica al cuerpo entero de profesores y discípulos. Los estatutos de la universidad de Paris datan de 1215; distingúense en esta universidad cuatro facultades, y cuatro clases de estudiantes, con sus síndicos y un rector; las cuatro facultades son las de teología, jurisprudencia, designada bajo el nombre de decretales, medicina y artes, que llaman tambien filosofía y gramática. En los estudios predomina la escolástica, que con sus formas pedantescas y sus silogismos empobrece la inteligencia, alterando la razon, el buen gusto, la imaginación y hasta la memoria: una dialéctica pueril y quisquillosa priva con frecuencia de la facultad de pensar. Los cuatro libros de *Sentencias*, de Pedro Lombardo, son comentados por Alberto el Grande, San Buenaventura, Santo Tomás de Aquino y Duns Scott, que han compuesto, bajo el nombre de *Suma*, imponentes monumentos de metafísica, de teología y moral. Alberto el Grande, que ha nacido en Alemania, agrega á la política el estudio de la astrología y de los secretos de la naturaleza. El italiano San Buenaventura, que no sabe desprenderse siempre de la escolástica, ni aun en las efusiones de su corazón, arrastra á las almas cristianas por una via llena de atractivos y de peligros, el misticismo. Santo Tomás de Aquino, italiano como él, y amigo suyo, una de las glorias de la orden de los dominicos, tiene un espíritu profundo y de inventiva, siendo él quien propuso una solución en la famosa cuestion de las universales. Duns Scott, franciscano escocés, que contradice á Santo Tomás, disputa mucho, no inventa nada, ni esclarece doctrina alguna. La jurisprudencia comprende el derecho canónico y el civil, que Azon y su discípulo Acurso acaban de enseñar brillantemente en Italia; varias ciudades de Francia, pero no Paris á causa de la prohibición expresa de Honorio III, tienen cátedras de jurisprudencia civil; al Sur del Loira se observa el derecho escrito, y al Norte el consuetudinario; pero el derecho de Justiniano es el que adquiere autoridad ante los tribunales, á fuerza de ser enseñado en las escuelas. Los juicios por los pares ó jurados comienzan á escasear; los canonistas y legistas penetran en el parlamento, tribunal supremo de justicia real. La medicina, la cirugía, la farmacia y la química se propagan desde los árabes á los cristianos; y las escuelas de Italia comentan los trabajos de los musulmanes. Raimundo Lulio quisiera que se pudiese predicar á los infieles en su lengua á fin de convertirlos. Se trata de averiguar por qué relaciones se enlazan los diversos géneros de conocimientos humanos; y de aquí el proyecto de formar sistemas enciclopédicos, como el *Cuádruple Espejo*, de Vicente de Beauvais.

Las ciencias propiamente dichas hacen preciosos descubrimientos, ó aplican á las artes otros conocidos ya. De los árabes de Africa se aprende el uso del álgebra. El franciscano inglés Rogerio Bacon, que intentó una renovación general

de las ciencias, describe la pólvora de cañon, empleada ya por los orientales. En Europa se comienza á utilizar la brújula. El invento de los anteojos es tal vez de fines del siglo; la ciencia de los astros queda sujeta á muchas supersticiones; Rogerio Bacon admite las predicciones generales, y solo rechaza los horóscopos personales.

La geografía debe mucho al libro árabe de Ibn-al-Uardí, á la navegacion de los genoveses, de los pisanos y de los venecianos, á las relaciones de Ascelin, de Plan Carpin, de Rubruquis y de Marco Polo, enviados al país de los mogoles, y á las cartas geográficas que se comienzan á dibujar.

La historia, que no se incluye en el plan de instruccion de las escuelas, no produce muchos monumentos notables en la lengua latina, de la cual comienza á separarse. La crónica de Gofredo de Villehardouin, que refiere la conquista de Constantinopla por los franceses, está escrita en prosa vulgar. Las obras latinas de Rigord, de Guillermo el Breton y de Guillermo de Nangis, religioso de San Dionisio, no tienen tanto atractivo como la *Vida de San Luis* por Joinville, y las grandes *Crónicas* conservadas en San Dionisio, que forman como el primer fondo de las historias de Francia.

La lengua francesa es preferida hasta por los italianos: el florentino Brunetto Latini, uno de los maestros de Dante, escribe ó traduce en francés su manual general de estudios, titulado *Tesoro*. La lengua de Italia comienza á fijarse: la *Divina Comedia*, de Dante, la mas asombrosa producción de esta edad, es á la vez uno de los mas antiguos y de los mas grandiosos monumentos de la literatura italiana. En las principales escuelas no se enseñan las lenguas modernas ni las orientales, ni aun la griega, aunque el trono de Constantinopla pertenecía mas de cincuenta años á príncipes franceses.

La lengua latina, escrita y hablada tan incorrectamente en las escuelas, reina todavía en el púlpito; pero los predicadores comienzan á mezclar en sus frases latinas palabras del lenguaje vulgar: en 1262 se dan los primeros ejemplos de estas predicciones macarrónicas.

La verdadera lengua francesa se forma por la poesía y los romances. Los trovadores del Norte son mas numerosos y fecundos que los poetas del Mediodía: su lengua, menos elegante, menos dulce y sonora, se desarrolla sin embargo mas, llega á ser mas expresiva y á veces mas pintoresca; ensáyase en veinte géneros distintos, sin brillar todavía en ninguno; pero toma posesion de los mas, y debe enriquecerlos á todos un día. En este siglo se cuentan mas de doscientos poetas franceses, que escriben romances caballerescos rimados, leyendas y endechas. Los ricos y el pueblo se entretenían mucho con los romances del trovador Rutebeuf, á menudo á expensas de la Iglesia; pero el poeta no ganaba apenas la subsistencia. Tambien gustaba mucho el *Romance del Zorro*, en el que usándose nombres de animales, hacíase la crítica de cuanto era temido y venerado en la sociedad feudal, sobre todo de la nobleza y el clero. El *Romance de la Rosa*, comenzado por Guillermo de Sorris, que murió hácia 1260, y terminado por Juan de Meung antes de 1305, es un trabajoso tejido de alegorías insípidas y fastidiosas, en mas de veintidos mil versos, sin vida poética, casi siempre sin imágenes ni pensamientos, y con muchas descripciones y abstracciones personificadas. Los cantos de Teobaldo IV, conde de Champaña y rey de Navarra, revelan un espíritu sutil y sensible; participa de las cualidades de los poetas y de los trovadores. Los vates del Mediodía del Loira comunican soltura y armonía á una lengua sonora, propia para la poesía lírica, para el amor, para la sátira y hasta para los cantos guerreros; pero carecen de una inspiración profunda y sostenida; no dejarán ninguna grande obra, y desaparecerán al fin en medio del choque terrible de la guerra de los albigenses.

Los señores, los reyes y los papas estimulan á porfía los estudios públicos y todos los talentos. Inocencio III, Felipe Augusto, San Luis y Federico II son imitados por príncipes italianos y señores franceses, que se rodean de sabios y poetas: el pintor Cimabue recibe en Florencia la visita del duque de Anjou. La lucha poética de Wartburgo en la corte de Herman de Turingia, 1206-1207, entre los mas famosos tro-

vadores, es contemporánea de la epopeya de los Nibelungos, atribuida á Enrique de Ofterding, uno de los justadores. Los artistas no parecían tan celosos de su gloria personal como los poetas; cuántos nombres ignoramos de estatuarios y arquitectos, cuyas obras subsisten y son la admiración de los siglos! Pedro Montereau, autor de la Santa Capilla de Paris, una de las obras maestras del arte ojival, es tal vez el mismo arquitecto conocido con el nombre de Eudes de Montreuil, que habiendo hecho un viaje á Palestina con la comitiva de San Luis, trabajó en las fortificaciones de Jafa y vió de cerca el sistema de arquitectura de los árabes, en el cual se inspiró sin duda.

Cronología

1200

Inglatera y Escocia. - Juan sin Tierra recibe el homenaje del rey de Escocia por los feudos que los escoceses poseen en tierra inglesa.

Dinamarca. - El conde de Holstein se ve obligado á ceder á los daneses el Ditmarse, situado al Oeste de Holstein, y la importante plaza de Rensburgo, en los confines de Sleswig.

España. - Aventuras del rey de Navarra Sancho VII, que ha ido al Africa con la esperanza de casarse con la hija del príncipe almohade y recibir en dote sus dominios de España. - Durante su viaje, que no dió el resultado apetecido, el rey de Castilla le tomó las provincias de Alava, Vizcaya y Guipúzcoa; á su regreso enferma para el resto de su vida; pero aun reinará treinta y cuatro años.

Francia y Roma. - Como Felipe Augusto conserva en su compañía á Agnés de Merania, el legado del papa reúne una asamblea en Viena (Delfinado) que es territorio del imperio, y lanza el entredicho contra el reino (enero). A los diez meses de rigurosa observación retirase la sentencia, pero no sin que Felipe se reúna de nuevo con Ingeburga. - Casamiento del hijo del rey, Luis, que solo tiene catorce años, con doña Blanca de Castilla (mayo). - Hácia el año 1200, el romance de Provins habla de la brújula llamada *Marineta*, usada en Francia.

1201

Dinamarca. - Muerte de Absalon, arzobispo de Lunden: Dinamarca le debe la celebracion uniforme del oficio divino. Habia tenido por secretario á Sajon el gramático, que escribió en latin una *Historia de Dinamarca*, tomada en gran parte de las tradiciones populares, los cantos de los escaldas y las sagas irlandesas.

Francia. - Agnés de Merania muere en Poissy, despues de haber dado dos hijos á Felipe Augusto. - Ingeburga está como prisionera en el castillo de Etampes.

Francia é Italia. - Las predicciones de Foulques de Neuilly promueven una cruzada. Bonifacio, marqués de Monferrato, y el conde de Flandes, Balduino, se entienden

1205

dos años, recobra la libertad mediante la renuncia de su ducado.

Imperio griego. - El hijo menor del emperador Isaac el Angel, á quien su hermano Alejo Comneno ha despojado del trono, se presenta en el campamento de los cruzados, en Dalmacia, para pedir su auxilio. El dux Dandolo y Bonifacio de Monferrato, uno de cuyos hermanos, Conrado, ha contraído matrimonio con la hija de Isaac el Angel, inducen á los caballeros á marchar hácia Constantinopla. Llegados el 23 de junio, toman la ciudad por asalto el 18 de julio, destronan al usurpador y reponen á Isaac; pero se hacen aborrecer de los griegos por su libertinaje y su codicia.

España. - El rey de Portugal toma la ciudad de Elvas á los musulmanes.

1204

Inglatera y Francia. - Felipe Augusto toma la Normandía á los ingleses.

Bohemia. - Premislao abandona el partido de Felipe de Suabia y abraza con calor el de Oton IV de Brunswick, por lo cual mereció el sobrenombre de Otocar. - Inocencio III le confirma el título de rey.

Bulgaria. - Un legado de Inocencio III corona á Joanicio rey de los búlgaros y de los válaos, que quiere sustraerse á la religion de los griegos, así como tambien á su influencia.

Imperio griego, Francia é Italia. - Murtzuffe, que explota el odio de los griegos contra los latinos (febrero), destrona á Isaac el Angel y manda darle muerte. Expulsados de la ciudad, los cruzados sitian y toman Constantinopla (marzo): saqueo de la ciudad; muchos monumentos del arte antiguo quedan destruidos. - Eleccion de un emperador latino, Balduino de Flandes. Venecia adquiere la cuarta parte del imperio y el derecho de elegir el patriarca latino de Constantinopla: esta ciudad se reparte entre los franceses, los venecianos y el nuevo emperador. Bonifacio de Monferrato obtiene el reino de Tesalónica y la Creta, la cual venderá á los venecianos.

Villehardouin, mariscal de Champaña, el historiador de esta expedición, obtuvo el feudo de Acaja. Se introduce en el imperio griego la organizacion feudal de Occidente; hubo duques de Atenas y señores de Tebas. - Teodoro Lascaris I, yerno de Alejo el Angel, se hace reconocer por rey de la Anatolia (Asia Menor). Tambien se formarán en Europa principados griegos.

España. - Pedro II, rey de Aragon, que contrae matrimonio con la hija del conde de Montpellier, se compromete por el contrato á no repudiarla jamás ni tomar otra esposa. Marcha á Roma para ser coronado por Inocencio III, á quien promete un tributo anual para él y sus sucesores. Es el primer rey de Aragon á quien se coronó.

Inglatera y Francia. - Se conquista á los ingleses la Turana, Anjou, Maine y Poitou.

Bohemia. - Reconciliacion de Felipe de Suabia con Premislao.

Francia. - Los legados de la Santa Sede, Raul y Pedro de Castelnau, encargados de convertir ó entregar á la muerte á los herejes del Languedoc, sobre todo los albigenses, obtienen por sus amenazas, hasta del poderoso conde de Tolosa, Raimundo VI, la promesa de expulsar de sus Estados á los enemigos de la fe.

Livonia. - Inocencio III confirma la orden de los caballeros de Cristo ó de la espada, dándoles la regla de los templarios; llevarán cruz roja sobre capa blanca, y escada del color de la cruz.

Oriente cristiano. - Livon, el rey cristiano de Armenia, concierta con la patriarca y la clase media de Antioquia la expulsion de Bohemundo IV, que en menoscabo del hijo de su hermana mayor se ha apoderado del principado de Antioquia y del condado de Trípoli. Guerra de veinte años. Bohemundo conservará el principado.

Venecia. - El dux Enrique Dandolo muere en Constantinopla á la edad de noventa años; sustitúyesele en la administracion de los dominios venecianos de Oriente un podestá y cuatro proveedores. - En tiempo del nuevo dux, Pedro Ziani, se recibirá en Venecia, procedentes de Constantinopla, los cuatro caballos de bronce dorado, obra maestra del estatuario griego Lisipo. Neron habia mandado transportarlos de Corinto á Roma, y Constantino adornó con ellos su nueva capital. Se colocarán sobre el pórtico de la iglesia de San Marcos.

1206

Imperio de Alemania. - Victoria de Felipe de Suabia sobre Oton de Brunswick; su reconciliacion con el papa.

Imperio latino. - Joanicio, rey de los búlgaros, llamado por los griegos contra el emperador latino Balduino I, le hace prisionero cerca de Andrinópolis y ocasiona su muerte. El hermano de Balduino, Enrique I, hará frente á los búlgaros y al griego Teodoro Lascaris, que se hace proclamar emperador en Nicea. Otros príncipes griegos han constituido Estados independientes, uno en Trebisonda y en la Cólquida, y otro en la Paflogonia. - Los griegos del imperio de Oriente siguen teniendo un patriarca de su nacion que reside en Nicea. Inútiles negociaciones entre este patriarca y la corte de Roma para conseguir la reconciliacion de las dos Iglesias.

Livonia. - El obispo de Riga cede una tercera parte de Livonia á los caballeros de la espada.

Mogoles. - El mogol Temudjin toma el título Gengis-Khan (jefe de los jefes) ante los jefes de cien